



### Réunion statutaire du 21 octobre 2021



Présidente : Isabelle Dehove  
[isabelledehove@orange.fr](mailto:isabelledehove@orange.fr)  
 Secrétaire : Anne Delcourt  
[delcourt.anne@free.fr](mailto:delcourt.anne@free.fr)  
 Trésorier : Didier Dubois  
[dr.didier.dubois@gmail.com](mailto:dr.didier.dubois@gmail.com)  
 Protocole : Édith Lepoutre  
[Edith.LEPOUTRE@primonial.fr](mailto:Edith.LEPOUTRE@primonial.fr)

Réunion statutaire du 21 octobre 2021					
Babinet Rémy	P	Delcourt Anne	E	Montagne Gérard	E
Bauzerand Christian	E	Desbottes François	P	Mourot Benjamin	E
Bernard François	P	Dubois Didier	P	Schiltz Bernadette	E
Bonnet Daniel	E	Dubois Francis	P	Schiltz Dominique	E
Boulet Maxime	E	Dubus Christian	E	Vilain Anne	E
Brice Françoise	P	Hryszkiewicz Alexandre	E	Wemeau Pierre	P
Carvalho Rui	P	Lannette Claude	P	Wullschleger Jocelyne	E
Daher Olivier	P	Lepoutre Edith	P		
Dehove Isabelle	P	Lequai Denis	P		
Présent :	P	Excusé :	E	Compensation :	C

### Action sociale : le Rotary International D9220 enchaîne ses missions

La pandémie n'a pas mis un frein aux actions des Rotariens. Le Rotary International poursuit ses missions dans la société, notamment, auprès des vulnérables. « Tous les soixante-quinze clubs du [district 9220](#) ont continué à travailler. Nos actions n'ont pas diminué, malgré la pandémie qui a occasionné une crise socio-économique mondiale », indique le gouverneur du district, Hugues Emmanuel Randriamifidy, le 28 mai, dans le cadre de la [XXVème conférence de district](#), à l'hôtel Carlton Anosy.

Parmi les actions citées par le gouverneur, leur intervention dans la lutte contre l'épidémie de coronavirus, leur appui aux victimes de la sécheresse dans le Sud et leur soutien à l'éducation. Une délégation de Rotariens s'est rendue dans le Deep South, au mois de décembre, avec le Programme alimentaire mondial (PAM), pour distribuer des repas chauds et des vivres aux personnes affectées par la faim. Le [Rotary club Antananarivo Ainga](#) a, par ailleurs, organisé une levée de fonds, pour fournir des tables bancs aux établissements scolaires publics dans la circonscription scolaire (CISCO) à Antananarivo-ville.

Les deux mille membres du Rotary continueront à servir. Les clubs du district 9220, composés de Madagascar, de Maurice, de Seychelles, de Djibouti, de Mayotte, de La Réunion et des Comores, ont discuté de leurs projets à venir, pour le prochain mandat du futur gouverneur et des nouveaux présidents des clubs, pour « servir encore mieux » leurs compatriotes, pendant la conférence de district qui a duré deux jours. Leur nouvelle vision : promouvoir la collaboration pour avoir des résultats plus palpables. Depuis 2019 et jusqu'en 2024, le Rotary va travailler avec d'autres clubs, comme [le Lions](#), [le Soroptimist](#), des associations, des organismes non gouvernementaux, [les Fokontany](#), ainsi de suite. Le mandat de Hugues Emmanuel Randriamifidy touche à son terme. Un Mauricien va lui succéder au poste de gouverneur du district 9220.

*L'Express de Madagascar, 2 juin 2021*

La XXVème conférence du district 9220 a entre autres été l'occasion pour les participants de faire le point sur l'aide à la région Sud de Madagascar, en proie à une grave famine depuis un an



Rotary  
District 9220



SOYONS  
L'INSPIRATION

### Le mot de la Présidente

Bonjour à tous et à toutes,

Quel plaisir d'ouvrir cette réunion par l'intégration de notre amie Françoise Brice, qui nous était déjà familière par ses visites précédentes. Bienvenue Françoise !!!

Réunion fort sympathique et discussions à bâtons rompus qui nous ont fait voyager de l'île de la Réunion aux embouteillages de Paris et de Lille !!! Sans oublier les expositions actuelles sur la Métropole (Ben Bella au MUba de Tourcoing, robes d'Yves Saint Laurent à Marcq-en-Barœul).

À l'approche de l'action « vente de jouets », je souhaiterais remercier Fabien LEMAIRE pour sa fidélité au club (impressions de flyers et d'affiches A4) et reprendre une « Minute Rotarienne » d'Henri RICHARD, publiée voici quelques années mais ô combien encore d'actualité :

*« Nous sommes tous conscients ...et admiratifs... des multiples actions menées dans tous les domaines et partout dans le monde par nos Clubs !*

*Pourtant, cela reste bien souvent ignoré du grand public, nous privant de l'intérêt que cela pourrait susciter chez des personnes qui souhaiteraient nous rejoindre pour participer et apporter leur talent et leur dévouement à nos engagements.*

*Communiquer doit donc être le souci permanent de chaque Rotarien.*

*Chaque action est, pour les observateurs, une incitation à y participer pour nous apporter leurs talents et leurs connaissances au bénéfice de ceux que nous voulons aider ».*

À nous de les faire connaître ! Nous aurons l'occasion prochainement de mettre en œuvre le « Each One, Bring One » !!!

Je vous rappelle l'importance de votre présence à l'Assemblée Générale le jeudi 18 novembre à 19h30.

Belle semaine à vous tous

Amitiés, Isabelle



## Réunion statutaire du 21 octobre 2021

### Le don d'organes en France

Comme chacun sait, le 17 octobre est la journée mondiale du don d'organes, et c'est l'occasion pour nous de faire le point sur cette manifestation de générosité qui permet chaque année de sauver des milliers de vies en France et dans le monde. En effet, dans un certain nombre de maladies, la seule manière, ou tout au moins la meilleure, de guérir le patient dont l'organe est défaillant est de remplacer celui-ci.

#### **Les principaux organes greffés**

La transplantation rénale reste de loin la plus fréquente : environ 3 600 ont été réalisées en 2019. En dispensant les patients des séances de dialyse, la transplantation améliore leur survie et leur permet de mener de nouveau une vie normale.

En 2019 ont été réalisées environ 1300 greffes de foie, généralement à la suite d'une cirrhose, d'une hépatite ou d'un cancer. On a effectué également environ 450 greffes de cœur, à la suite d'un infarctus du myocarde, d'une hypertension artérielle sévère non traitée, d'anomalies des valves, de la consommation de toxiques (médicaments, alcool...) ou en raison de maladies congénitales ou héréditaires. On greffe des patients plus âgés et dans des états plus graves qu'auparavant.

Procédure plus récente, la greffe des poumons (environ 370 en 2019) est proposée en cas de mucoviscidose, de fibrose pulmonaire ou de maladies obstructives des voies aériennes, souvent dues au tabagisme. Des affections beaucoup plus rares, comme l'hypertension artérielle pulmonaire, peuvent nécessiter la transplantation du bloc cœur-poumons.

#### **Des besoins loin d'être couverts**

Ainsi, en 2019, environ 1 700 patients décédés et 500 donneurs vivants ont été prélevés. Avec une moyenne de trois organes prélevés sur chaque donneur décédé, il a été possible de réaliser 5 300 greffes au total. Or, dans le même temps, plus de 20 000 personnes étaient inscrites sur les listes d'attente ! Et cet écart ne fait que croître, en raison de l'élargissement des indications de greffe qui conduit à l'augmentation du nombre de patients en attente d'un organe.

Seule la moitié des donneurs potentiels recensés est prélevée. Pourtant, instaurée en 1976 par la loi Caillavet, la règle du consentement présumé a été réaffirmée par la loi de bioéthique de 1994, réactualisée en 2004 et 2011. L'Agence de la biomédecine tient d'ailleurs un registre national où peuvent s'inscrire les personnes s'opposant au prélèvement de leurs organes après leur mort. En pratique, les médecins s'adressent toutefois aux proches, à qui ils doivent demander l'autorisation de prélever au pire moment, immédiatement après l'annonce du décès. Dans un tiers des cas, c'est la famille du défunt qui s'oppose au prélèvement. Obligeant au recueil de l'avis probable du défunt auprès de ses proches, la doctrine du consentement présumé a souvent dérivé vers une pratique de demande de l'avis de la famille. Il en a résulté une augmentation du nombre des refus de prélèvements. Ainsi le nombre de donneurs prélevés est devenu plus faible en France qu'en Belgique, Espagne ou Italie du Nord. Le reste des renoncements est dû à des obstacles médicaux.

Or les enquêtes d'opinion montrent au contraire qu'aujourd'hui, comme hier, plus de 8 Français sur 10 sont volontaires pour le prélèvement de leurs organes après leur décès, afin de traiter les malades qui en ont un besoin vital. Malheureusement, peu l'écrivent de façon claire et lorsque la question est posée à la famille endeuillée, celle-ci oppose parfois un refus qui n'est pas la traduction de l'opinion de la personne concernée.

#### **Trop peu de donneurs vivants**

De plus, notre pays est l'un de ceux où la greffe de rein provenant d'un donneur vivant est proportionnellement la plus faible. Le pourcentage, parmi l'ensemble des greffes de rein, est d'environ 16%, ce qui est encore loin de l'objectif officiel de 25%. Et pourtant les bénéfices pour le malade sont évidents : absence d'attente et réduction considérable de complications survenant pendant la période de dialyse (possibilité même de greffer avant toute dialyse), taux de succès plus élevé, durée de fonctionnement du greffon plus prolongé, etc ; quant aux risques pour le donneur, ils sont très faibles (moins de 1% de complications graves).

#### **Le don de moelle osseuse**

La moelle osseuse est la substance spongieuse qui se trouve à l'intérieur des os. Les cellules hématopoïétiques qu'elle contient produisent les plaquettes et les globules blancs et rouges qui circulent dans le sang. Ce sont ces cellules que l'on prélève pour les transplanter à des patients atteints de maladies du sang, essentiellement des leucémies. Ce prélèvement est soit réalisé dans l'os du bassin, soit directement dans le sang après avoir administré au donneur des médicaments qui provoquent le passage de cellules hématopoïétiques dans le sang.

Chaque année sont réalisées en France environ un millier de greffes de moelle osseuse. Le fichier français des donneurs comporte environ 300 000 inscrits. Depuis le 1<sup>er</sup> janvier de cette année, pour être inscrit sur le fichier, il faut avoir entre 18 et 35 ans, et l'on peut donner jusqu'à 50 ans. Malgré cela, environ 22 000 volontaires ont été inscrits sur le fichier pour un objectif annuel de 20 000.

En raison de la nécessité de disposer de cellules hématopoïétiques compatibles avec le donneur et de la probabilité très faible que ce soit le cas (moins de 1 sur 1 million), les fichiers nationaux de donneurs de la plupart des pays du monde sont consultés lors de la recherche d'un donneur compatible avec un patient en attente de greffe. L'ensemble de ces fichiers regroupe environ 300 millions de donneurs. Neuf fois sur dix, les patients français reçoivent une greffe de moelle en provenance de l'étranger, et inversement, neuf fois sur dix, les donneurs français sont prélevés en vue d'une greffe réalisée sur un patient étranger : c'est dire l'importance de cette interconnexion des fichiers qui multiplie par dix la probabilité de trouver un donneur compatible pour chaque patient en attente de greffe.

#### **Le don d'organes et le Rotary**

La promotion du don d'organes n'est pas une action officielle du Rotary, mais [de nombreux clubs y participent](#) régulièrement. Le Rotaract est très impliqué dans le don de moelle osseuse pour lequel des Rotaractiens ont créé [un site spécifique](#). Dans l'équipe du district 1520, il y a un responsable des actions d'intérêt général, donc de celles en faveur du don du sang et du don d'organes, chargé de coordonner les actions des clubs sur le sujet, mais il n'y en a pas eu depuis plusieurs années, ce qui me paraît regrettable. En effet, il s'agit là d'une action de coût réduit, qui permet d'impliquer tous les membres d'un club, qui assure une forte visibilité au Rotary et lui donne une image très positive. De surcroît, la réduction du taux de refus du don d'organes en France pour l'amener au niveau de la Belgique (environ 20%) permettrait de sauver chaque année plus d'un millier de vies. Ceci entre bien dans l'objet du Rotary et donc dans notre but à tous.

Dominique Schiltz

## Réunion statutaire du 21 octobre 2021

### Dernier rappel : actions en cours du Club de Lille Sud

Nous vous rappelons nos deux actions à diffuser largement autour de vous. La date limite de commande est la même pour les deux. Elle est fixée au **10 novembre** et les commandes seront disponibles début décembre.

#### ACTION CHOCOLATS DE NOËL

Ces chocolats de grande qualité sont issus d'une démarche biologique et équitable. Ils sont pur beurre de cacao, sans conservateur et sans huile de palme.

Vous pouvez visionner le catalogue en cliquant sur le lien suivant : [CATALOGUE 2021](#)

Ainsi que le bon de commande : [BON DE COMMANDE](#)

Si vous commandez par le club, il n'y a pas de frais de port et les chocolats seront disponibles début décembre.

La date limite de commande est le **10 novembre**.

Vous pouvez aussi commander jusqu'à la fin d'année et payer en ligne par C.B. en vous connectant sur [www.asso.initiatives.fr](http://www.asso.initiatives.fr) Code d'accès : [PLYHSV](#)

Coût de la livraison à domicile : 6,80€ ou en relais colis : 4,80€.



#### ACTION VINS 2021



Cette sélection de 12 vins a fait ses preuves. Ils sont tous en direct de viticulteurs que nous connaissons depuis longtemps pour la qualité de leur production.

Val de Loire blanc ou rouge, Alsace bio, Gris des Cévennes, Champagne blanc ou rosé, Vous trouverez certainement un cru à votre goût.

Découvrez l'offre en suivant ce lien : [SÉLECTION ET BON DE COMMANDE](#)

L'abus d'alcool est dangereux pour la santé. Sachez apprécier avec modération.

Pour ces deux propositions, la commande est à renvoyer à Francis Dubois par mail : [francisdubois.lille@orange.fr](mailto:francisdubois.lille@orange.fr) ou par courrier : 59, boulevard de Cambrai 59100 Roubaix.

Merci de joindre un chèque à l'ordre du Rotary club de Lille Sud qui sera encaissé en décembre, ou d'effectuer un virement sur le compte du club (me demander par mail l'envoi d'un IBAN).

Date limite des commandes : **10 novembre** pour une livraison début décembre.

Francis DUBOIS .

#### ACTION VENTE DE JOUETS

Les 13 et 14 novembre aura lieu la vente de jouets dans les locaux de Don de Soie à Cysoing. Nous comptons sur votre participation à cette action, qui sera je n'en doute pas de belles journées d'amitié et de convivialité. N'oubliez pas que nous avons 4 mètres cubes de jouets à vendre, nous avons donc besoin de la participation de tous ! Merci de vous inscrire sur le Doodle que [vous trouverez ici](#).

### Agenda

Jeu	4 novembre	12h15	Réunion amicale	Restaurant Alcide
<b>Samedi</b>	<b>13 novembre</b>	<b>jour</b>	<b>Vente de jouets</b>	<b>Don de Soie Cysoing</b>
<b>Dimanche</b>	<b>14 novembre</b>	<b>matinée</b>	<b>Vente de jouets</b>	<b>Don de Soie Cysoing</b>
<b>Jeu</b>	<b>18 novembre</b>	<b>19h30</b>	<b>Assemblée générale</b>	<b>Restaurant Alcide</b>
Jeu	25 novembre	12h15	Alexandre Hryszkiewicz : <i>Le bitcoin</i>	Lieu à préciser
Jeu	2 décembre	19h30	Didier Payen : <i>Le pilotage maritime</i>	Lieu à préciser
Jeu	16 décembre	12h15	Bertille Hamy : <i>causerie sur Haïti</i>	Lieu à préciser
Jeu	6 janvier	12h15	Vœux de la Présidente, galette des Rois	Lieu à préciser
<b>Jeu</b>	<b>13 janvier</b>	<b>19h30</b>	<b>Visite du Gouverneur</b>	<b>Lieu à préciser</b>
Jeu	20 janvier	12h15	Christian Bauzerand : <i>Le référendum en Nouvelle-Calédonie</i>	Lieu à préciser
Jeu	27 janvier	12h15	Renaissance du Lille Ancien : <i>Projet de réaménagement de la Basse-Deûle</i>	Lieu à préciser
Jeu	3 février	19h30	Christian Bauzerand : <i>Le droit d'asile</i>	Lieu à préciser

#### Amitié

Un bon anniversaire à  
Bernadette Schiltz  
le 14 novembre  
Dominique Schiltz  
le 15 novembre  
Daniel Bonnet  
le 18 novembre



#### Communications externes

[Lettre En finir avec la polio n° 50](#)  
[Lettre Espoir en tête](#)  
[novembre 2021](#)